

労をいとわない心を

すいそう



小林 良夫

近ごろ折にふれて気になることがある。

授業の際、学習課題や小テストなど

は必ず始まるはずの授業が、なにかいやな不愉快な気分になることがしばしばである。

いろいろなプリントを渡す。一番前

席の者にその列の人数をきき、数えて

渡せばよいのだが、気ぜわしいときや、

プリントが何枚もあるときは、うしろ

で調整するように、と指示して目分量

で渡す。するときまつて「ありませー

ん」という声が起る。一番後席の者

が立ち上つて、まだ渡っていない級友

に配ることをしない。注意するといか

にもめんどうさそうに座つたままブ

リントをつまんであげる。行き渡らなかつた者は不満いっぱいの表情でブスツとしてそれを受け取る。

私は決してむずかしいことを要求し

ようとは思わない。ただし、このごろの教室に流れるなんともいえぬこ

の怠惰な動作に、心配を覚えるのである。授業ばかりではない。ロングホーミルームしかり、清掃しかりである。どうしてこうなってしまったのであらうか？

放課後、一番後列にいる生徒に雑談ふうに聞いてみた。君はどうして立ち上つて友達の分を配らないかと。彼の言葉には、この狭い机、イスから立ち上るのがおづくうだ。教室のうしろも狭くて配つて歩けない。自分のぶんを一枚とつて、どこに行き渡つていいのか、どつちに配るなどを考えていたら、わからなくなってしまう、ということだった。

この記事から言いたいことは次のようないることである。生徒たちにもう少し労を惜しまぬ身の軽い動作ができるよう、訓練したいと思う。次には級友に配るわずかの時間、教師から自分の答案を受け取るほんの一瞬に、自と他を思ラした身のこなしはどうしたことであろうか。名前を呼ばれても返事をしない。片手でつまらなそうに受け取つて顔もみずく席に戻る。注意すればやはり不満いっぱいの表情をつくる。女生徒のなかにもそういう顔つきがふえてきた。

授業時数確保の方針のもとに、授業中心の学校生活が行き渡り過ぎてはいなかろうか。全校での除草作業とか学校周辺の清掃など、高校では近ごろほとんど聞かれなくなつた。また、こうしたことが計画されたとしても、それが抵抗なく、我々教師間に、また生

徒側に受け入れられようとは思えないと。学校からそういう作業は消えてしまつた。そうしてひとまかせの、他人ごとにしてしまつたのではないか。

テレビのスイッチすら機械がまわしてくれる。一枚一枚ローラーをまわして刷つたガリ版謄写版から、セットしてあとはスイッチひとつで印刷できることの進歩が、われわれからなかを奪つていった気がする。その世相からいえば生徒のこの怠惰な姿、ものうい顔つきも、世相からくるのだと言えなくもない。

だがしかし、勤労を忘れ知育に偏った学校ではいけないのでないのか。生徒にもうすこし身体を動かさせたい。そのなかから団体のなかにおける役割分担とか助け合いとかを学ばせたい。座つたきりになつて動きたくない生徒を動かすことを考えたい。

今この生徒をみていると本当に心の余裕を失つてゐる。懶惰の時間はあつても、充実のあるゆとりの時間がない。自と他を思いやる心もゼヒもたせたいと思う。

(県立田村高等学校教諭)